

## **APPEL A COMMUNICATIONS**

### **Journée d'études**

#### **Approches renouvelées du Fonds du Doyen Morel Circulation des idées, histoire sociale, histoire économique, études genre**

**le samedi 18 mars 2017 à Saint-Imier**

**Le Centre de recherche et de documentation du Jura bernois, Mémoires d'Ici à St-Imier, l'Université de Fribourg et l'Université de Neuchâtel organisent le samedi 18 mars 2017 une Journée de recherche sur le Fonds Doyen Morel (Commune de Corgémont).**

Riche de milliers de pages documentant la vie privée et publique de Charles-Ferdinand Morel et d'Isabelle de Géliou sa femme, celle de leurs proches et, plus largement, de toute une élite régionale, ce fonds d'archives remarquable éclaire de manière inédite la société jurassienne durant la période charnière entre 1750 et 1850.

Témoin de la fin de l'Ancien Régime, de la Révolution française et de la naissance de la démocratie moderne, Charles-Ferdinand Morel vit à la charnière de deux mondes. Membre d'une élite cultivée qui a foi dans le progrès, il imagine et bâtit sans relâche une société nouvelle, rationnellement élaborée.

Il a tout juste dix-sept ans lorsque la Révolution française éclate. Le jeune aumônier alors cantonné à Maubeuge s'enthousiasme immédiatement et devient un ardent défenseur des idées nouvelles à son retour au pays. Le pasteur de Corgémont est en effet un ecclésiastique et un citoyen engagé. Il est, par exemple, l'auteur d'un projet de constitution pour le Jura en 1814, un membre influent de la Constituante bernoise en 1831 et de la Commission jurassienne en 1840.

Membre de nombreuses sociétés savantes et agronome averti, il est également un efficace promoteur de l'industrialisation.

Le pasteur combat la misère et ses causes : dès 1816, il préside la Caisse centrale des pauvres, une institution qui permettra bientôt la création pour le district d'un hôpital, d'un asile des vieillards et d'un orphelinat. Dans un même élan, il fonde en 1829 la Caisse d'épargne du district de Courtelary, première banque jurassienne, et la Société de tempérance du Jura bernois en 1837.

Un dossier présentant le fonds ainsi que l'inventaire détaillé peuvent être consultés sur le site de Mémoires d'Ici :

[http://www.m-ici.ch/activites/dossiers\\_web/56](http://www.m-ici.ch/activites/dossiers_web/56)

[http://www.m-ici.ch/uploads/copy\\_inventaire\\_morel.pdf](http://www.m-ici.ch/uploads/copy_inventaire_morel.pdf)

Les résumés des propositions de communications (entre 200 et 300 mots) sont à envoyer à : [contact@m-ici.ch](mailto:contact@m-ici.ch) jusqu'au 15 septembre 2016. La communication ne doit pas dépasser trente minutes afin de laisser du temps pour la discussion. La publication des Actes est envisagée.

#### **Organisation :**

- Profs. Silvia Arlettaz et Claude Hauser, Université de Fribourg, Département des sciences historiques
- Prof. Laurent Tissot, Université de Neuchâtel, Institut d'histoire
- Sylviane Messerli, Mémoires d'Ici, Centre de recherche et de documentation du Jura bernois

**Informations :** [contact@m-ici.ch](mailto:contact@m-ici.ch)